

Desde la Universidad



Pbro. Diego Luis Rendón Urrea,
Doctor en Educación.
Rector de la Fundación
Universitaria Católica del Norte.

CENTRO DE ESTUDIOS EN INCLUSIÓN DE LA FUNDACIÓN UNIVERSITARIA CATÓLICA DEL NORTE. UNA DÉCADA A FAVOR DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y VULNERABILIDAD EN LOS TERRITORIOS DISPERSOS Y ALEJADOS

*“El Espíritu del Señor sobre mí,
porque me ha unguido para
anunciar a los pobres
la Buena Nueva, a sanar
los corazones quebrantados;
me ha enviado a proclamar la
liberación a los cautivos,
la vista a los ciegos y para dar
la libertad a los oprimidos”*

(Lc 4,18)

Este 2024, la Católica del Norte cumple 27 años de vida institucional (1997). Nacida en el corazón de nuestra iglesia diocesana y fiel al espíritu fundacional, el bien que atesoramos con más esmero y cuidado es la **educación y la construcción de conocimiento**.

Gracias a la modalidad virtual, nuestra institución ha podido marcar un diferencial muy notable en el concierto de la educación en Colombia. No en vano, y gracias a un trabajo constante desde sus funciones sustantivas y toda su institucionalidad, la Católica del Norte es hoy un referente de alto nivel en virtualidad, incluso, hasta la pandemia se convirtió en un aliado que nos permitió compartir nuestra experiencia con instituciones que

carecían de procesos en esta modalidad.

La inclusión en la Católica del Norte, riqueza en acceso a la educación

Garantizar y promover la participación en todos los escenarios y niveles del sistema educativo, es el principal objetivo del **Centro de Estudios en Inclusión** de la Fundación Universitaria Católica del Norte; un centro de apoyo que, en 10 años de vida, busca la equidad y diversidad para las personas con discapacidad o condiciones de vulnerabilidad.

Siendo coherentes con el principio fundante del **“sentido humano”**, el Centro de Estudios en Inclusión ha servido para romper imaginarios sociales y contribuir con el cierre de brechas en la línea de pobreza; se trata de encontrar el potencial de las personas y contribuir a mejorar su calidad de vida a través de opciones reales de accesibilidad al conocimiento.

Esta posibilidad no es otra cosa que el cumplimiento del mandato del Evangelio de “no encender una luz para ponerla debajo del clemín, sino para que alum-

bre a todos los de la casa” (Mt. 5,13ss) y, más bien, llevar esta luz (conocimiento) y compartirla con quienes carecen de ella.

Misión y proyección

El Centro de Estudios en Inclusión ofrece acompañamiento a las personas pertenecientes a grupos étnicos, con discapacidad, víctimas del conflicto y habitantes de frontera o migrantes; investiga y le apuesta al diseño de proyectos para entidades privadas y públicas, entre otros, favoreciendo la inclusión social, educativa e intercultural. Gracias a esta intensa labor, la Católica del Norte ha permitido que miles de personas con capacidades diversas accedan a la educación, desde la básica primaria hasta la educación superior, y tengan una trayectoria educativa completa, a partir de la virtualidad, con distintas alternativas para garantizar el acceso y la permanencia a la educación.

Comprometidos con la calidad educativa y al servicio de los más necesitados, hoy contamos con un equipo interdisciplinario que fomenta el acceso y la disminución de barreras para el aprendizaje, con los procesos de for-

mación y asesoría a docentes de la institución, gestión del conocimiento con investigación y semilleros en edades tempranas, en temáticas de inclusión, orientación, seguimiento, y los ajustes necesarios desde lo curricular para garantizar que los estudiantes logren culminar su proceso académico.

Gestión que *incluye* siembras y cosechas

El proceso educativo comienza en la básica primaria y media, con el Cibercolegio UCN, en modalidad virtual, como el escenario que facilita la movilidad y la implementación de metodologías activas; programa liderado por la Católica del Norte que ha permitido traspasar fronteras geográficas y sociales, y que ha graduado 7.254 estudiantes bajo esta modalidad en las últimas dos décadas.

Pero no solo se trata de acompañamiento virtual, apoyado en la modalidad virtual asistida; se ha impactado a más de 500 estudiantes



con discapacidad o condición de enfermedad del Distrito de Medellín. Además, desde hace 5 años, en otros 106 municipios no certificados en educación del departamento de Antioquia, se acompaña de manera presencial a estudiantes de 283 establecimientos educativos con los que se han logrado avances significativos para la transformación institucional. El proceso integral continúa con la asistencia técnico-pedagógica en educación superior a través de todos los programas académicos.

Con corte a 2023, es bueno contar que se ha logrado que más de 700 estudiantes, históricamente segregados, accedan a la educación superior y permanezcan en el sistema. Asimismo, de 1.747 estudiantes, 349 tienen algún tipo de discapacidad o enfermedad, lo que representa un 20 % del total de la población.

Más compromiso

La Fundación Católica del Norte busca replicar el modelo de educación inclusiva en otros territorios, para que sean más personas las que logren tener oportunidades en todos los niveles del sistema educativo, y así seguir comprometidos con la construcción de una sociedad diversa y garante de los derechos de las personas.

Nos recuerda el Papa Francisco (2023) que: “la pobreza es un escándalo”; y nos pide que se escuche “el grito de dolor” de los más necesitados, “sofocado por la indiferencia general de una sociedad ocupada y distraída” (párr. 8).

Esta exhortación nos alienta a continuar el camino, siempre con la lámpara encendida y atentos a las lecturas, interpretaciones y respuestas que nos obliga a hacer el tiempo actual, y con nuestra voluntad para consolidar cada vez más nuestro compromiso con la inclusión y la accesibilidad, y, en especial, a estar del lado de quien algo le falta para poder **encontrarnos con Jesucristo en los pobres**; pues, al fin de cuentas, nos advierte el evangelista: “a los pobres siempre los tendrán con ustedes; y cuando quieran les podrán hacer bien” (Mc 14,7).

Referencia

Papa Francisco. (2023). *Jornada Mundial de los Pobres. Homilía del Santo Padre*. Librería Editrice Vaticana. <https://goo.su/VO7w>